

¿ES POSIBLE LA DEMOCRACIA
EN AMÉRICA LATINA?
UN ESTUDIO SOBRE LOS MILITARES Y
LA POLÍTICA

ALBERTO SEPÚLVEDA

Editorial CESOC

Santiago de Chile, 1996

Premio Ensayo Inédito Consejo Nacional
del Libro de Chile



El gran signo de interrogación que cubre la portada de este libro *¿Es posible la democracia en América Latina? Un estudio sobre los militares y la política* del profesor Alberto Sepúlveda no termina disolviéndose al concluir su lectura. Y no podía ser de otra manera tratándose de un análisis serio que evita respuestas fáciles y unívocas acerca de un problema crucial y persistente que atraviesa la historia de las naciones de América Latina desde los inicios de su independencia.

Se puede intentar responder la pregunta desde diversas perspectivas. Sepúlveda lo hace desde la perspectiva de la política comparada, focalizando su análisis en el papel que los militares han desempeñado en la evolución política de los diversos Estados. Por cierto, dicho papel ha sido determinante en algunos países latinoamericanos, pero no en otros. ¿Por qué? Sepúlveda explora una respuesta recurriendo a la historia, que muestra que el militarismo, esto es, la intervención de los militares en política, es un fenómeno inexistente en aquellas sociedades que han sabido incorporar dentro de la estructura del poder civil a las instituciones armadas; en cambio aparece recurrentemente en aquellas que han mantenido un divorcio entre militares y civiles. Es así como el militarismo ha solido aparecer como respuesta a situaciones de anarquía o de graves convulsiones internas que se han sucedido más de una vez en todos los países de América Latina y que los civiles por sí solos han sido incapaces de resolver. El autor analiza y distingue algunas de las formas que adquiere

el militarismo en el ejercicio del poder, tales como la populista o la desarrollista, reconociéndole a esta última el haber contribuido a impulsar procesos de modernización en Brasil, Perú y Chile.

Respecto de la cuestión de fondo, esto es, la posibilidad de consolidar la democracia en nuestro subcontinente, el autor adopta una posición cautelosa. Hay razones que avalan cierto optimismo, pero la larga experiencia latinoamericana aconseja emitir juicios moderados. Ni la democracia ni ningún otro logro en política pueden considerarse definitivos o irreversibles. La democracia sólo será posible mediante el esfuerzo concordante de civiles y militares, lo que exige ante todo un conocimiento reciproco que elimine gradualmente los recelos que aún subsisten en ambos sectores. Este libro puede ser considerado como una contribución a ese importante propósito.

CARLOS MIRANDA
Director Programa de Magíster
Instituto de Ciencia Política
Universidad de Chile

€

Es posible la democracia en América Latina?, un estudio sobre los militares y la política [artículo] Carlos Miranda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Miranda, Carlos E.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Es posible la democracia en América Latina?, un estudio sobre los militares y la política [artículo]
Carlos Miranda. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile